

**Zeitschrift:** Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève

**Herausgeber:** Société d'histoire et d'archéologie de Genève

**Band:** 3 (1906-1913)

**Heft:** 4

**Rubrik:** Mémoires, rapports, etc.

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 05.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

*Jean-Jacques Rousseau als Musiker.* Berlin, 1884, in-8°, XII-482 pages.

*Jean-Jacques Rousseau als Botaniker.* Berlin, 1885, in-8°, VIII-308 pages.

*Documents sur Jean-Jacques Rousseau (1762 à 1765) recueillis dans les Archives de Berlin,* dans M. D. G., t. XXII, p. 109-200. — Tirage à part, Genève, 1885, in-8°, 92 pages.

---

### Mémoires, Rapports, etc.

*Présentés à la Société.*

757. — *Séance du 19 novembre 1908.*

**Le Tir à l'oiseau de Ferney, du 25 août 1775, à propos d'une médaille inédite de Voltaire, communication de M. Eugène DEMOLE.**  
— Impr. dans la *Revue suisse de numismatique*, t. XV, (Genève 1909), p. 1-14, avec fig.

**Le castel romain de la Saalburg (Taunus), par M. Ch. SEITZ.**

M. Charles Seitz a eu l'occasion de visiter le castel romain de la Saalburg, récemment restauré, l'un des nombreux fortins qui servaient de points d'appui au *limes* de Germanie.

M. Seitz donne en premier lieu quelques détails sur les travaux de la *Reichs Limes Kommission* qui, depuis 1891, a procédé à des fouilles importantes et a déjà publié une série de belles monographies.

Le terme de *limes* désignait à la fois la frontière de l'empire romain, le chemin de ronde qui la suivait, et les travaux d'art destinés à la défendre. Le *limes* de Germanie commençait à Hönningen sur le Rhin et allait jusqu'à Lorch en Wurtemberg; de là partait le *limes* de Rhétie, qui atteignait le Danube à Hienheim. La longueur totale de cette ligne de fortifications était de 550 kilomètres. Les premiers travaux datent du règne de Domitien; ils furent poussés activement par Hadrien et plusieurs de ses successeurs. Il semble que ce fut entre 260 et 270 après J.-C. que les Romains renoncèrent à défendre les *limes* de Germanie et repassèrent le Rhin.

La Saalburg, sur un des cols du Taunus, au nord de Homburg, est le plus remarquable des 90 *castella* ou fortins dont l'emplacement a été reconnu. Depuis 1873, la Saalburg a été l'objet des recherches du colonel de Cohanson et de M. L. Jacobi; ce dernier en a consigné les résultats

dans un volume publié en 1897 et intitulé : *Das Römerkastell Saalburg*. La même année, l'empereur Guillaume II visita les fouilles; il s'y intéressa vivement et il ordonna des travaux de restauration qui sont terminés depuis l'an dernier. Les édifices renfermés dans le castel (prétoire, *horreum*, *quæstorium*, etc.) et plusieurs autres, situés dans le voisinage, sont complètement reconstruits. Dans le prétoire, le musée central du *limes* a été installé.

Les fouilles de la Saalburg ont permis de reconnaître que cinq constructions se sont succédé sur cet emplacement, et le principal objectif des recherches qui restent à faire est de les distinguer les unes des autres.

Le catalogue des objets trouvés à la Saalburg compte plus de 15,000 numéros; les plus intéressants sont des objets de bois et de cuir, rarement conservés ailleurs, qui ont été découverts dans la boue d'anciens puits, hors d'usage dès l'époque romaine, où l'on jetait les débris de ménage, les vêtements usés, les outils détériorés, etc. Les séries des serrures, des fers à chevaux, des chaussures, des outils de tous genres sont particulièrement remarquables.

Il faut signaler encore comme très dignes d'intérêt le système de drainage du castel et de ses abords, et les procédés éminemment hygiéniques de chauffage à air chaud de plusieurs édifices.

La valeur archéologique de la hardie reconstruction de la forteresse romaine a été l'objet de vives discussions en Allemagne; il est certain, du moins, qu'elle contribue à faire aimer ce qui se rapporte au passé de ce pays et à la vie antique. Quant au musée du *limes*, admirablement disposé, il est un modèle d'installation scientifique.

758. — *Séance du 26 novembre 1908.*

**Le mur dit des Réformateurs, communication de M. Camille MARTIN.** — Impr. ci-dessus, p. 129-133.

Compte rendu par M. **Waldemar DEONNA** de sa récente publication sur les *Apollons archaïques* (Genève, 1908, in-4°, pl.)

759. — *Séance du 10 décembre 1908.*

**Les relations de Genève avec les cantons suisses et la France pendant la première moitié du XVI<sup>me</sup> siècle, par M. Lucien CRAMER.**

Cette communication formera l'introduction d'un mémoire en préparation sur les *Relations extérieures de Genève au XVI<sup>me</sup> siècle.*

760. — *Séance du 14 janvier 1909.*

Rapports du président (M. Victor VAN BERCHEM) et du trésorier (M. Albert CHOISY) sur l'exercice 1908.

Election du Comité : MM. Frédéric GARDY, président ; Léopold MICHELI, vice-président ; Lucien CRAMER, secrétaire ; Albert CHOISY, trésorier ; Waldemar DEONNA, bibliothécaire ; Victor van BERCHEM ; FRANCIS DE CRUE ; LÉON GAUTIER ; Camille MARTIN.

Gaspard Favre, son opposition à Calvin et le procès intenté à sa mémoire (1556). 1<sup>re</sup> partie. Communication de M. Édouard FAVRE. — Ce travail formera la 2<sup>me</sup> livraison du tome XXXI des M. D. G.

761. — *Séance du 28 janvier 1909.*

Le trésor de la forêt de Finges, communication de M. Eugène DEMOLE. — Impr. dans le *Journal de Genève*, 8 et 9 février 1909 ; voir aussi *Revue suisse de numismatique*, t. XV (1909), p. 212-219.

Gaspard Favre, son opposition à Calvin et le procès intenté à sa mémoire (1556). 2<sup>me</sup> partie. Communication de M. Édouard FAVRE. — (Voir ci-dessus n° 760).

762. — *Séance du 11 février 1909.*

L'art barbare dans l'ancien diocèse de Lausanne, communication de M. Marius BESSON. — Fragments d'un mémoire en cours de publication.

763. — *Séance du 25 février 1909.*

M<sup>me</sup> de Staël et la police impériale (1810-1813) d'après des documents inédits, par M. Édouard CHAPUISAT. — Impr. dans la *Bibliothèque universelle et revue suisse*, septembre 1909, p. 508-539.

764. — *Séance du 11 mars 1909.*

La restauration de l'ancienne Académie de Genève (1814-1818) : Aux Promotions de 1814. — Le projet d'Université du recteur Boissier et l'appel d'Augustin Pyramus de Candolle. L'arrêté de 1816

sur la compétence et les attributions des corps académiques. —  
— Création du Jardin botanique (1817) et fondation du Musée académique (1818). Communication de M. Charles BORGEAUD. — Cette communication formera un chapitre du t. III (en préparation) de l'*Histoire de l'Université de Genève*.

765. — *Séance du 25 mars 1909.*

Compte rendu par M. Pierre-L. DUNANT du Catalogue raisonné et illustré des séries gallo-romaines du Musée épigraphique cantonal de Genève, dû aux soins de M. Émile DUNANT et publié après sa mort par son père, M. le Dr et Prof. Pierre-L. Dunant. Avec 168 clichés. (Genève, 1909, in-4°.)

Un mémoire sur la Suisse soumis à Napoléon le 9 août 1806. Communication de M. Eugène RITTER. — Ce travail paraîtra dans le *Bulletin de l'Institut genevois*.

Le pèlerinage d'un évêque de Genève (1480), communication de M. Victor van BERCHEM.

On ne connaît qu'un très petit nombre de lettres de l'évêque Jean-Louis de Savoie; cinq sont adressées aux syndics de Genève. Parmi celles-ci, trois billets autographes ont été écrits de Venise, en avril et mai 1480, au cours d'un pèlerinage que l'évêque se proposait de faire à Jérusalem. C'est surtout au pittoresque et vivant journal du dominicain Félix Fabri (*F. Felicis Fabri Evagatorium in Terræ Sanctæ, Arabiæ et Egypti peregrinationem*, ed. Hassler, t. I<sup>er</sup>, Stuttgart, 1843), que l'on doit le peu de renseignements que l'on ait sur ce voyage de l'évêque. Il résulte du registre du Conseil de Genève et de quelques documents des Archives cantonales de Berne, réunis par les soins de M. H. Türlér, que l'évêque quitta Genève au milieu de février et se rendit à Berne, d'où il gagna directement l'Italie. Dans les billets qu'il écrivit de Venise aux syndics, en attendant le départ de la galère des pèlerins, Jean-Louis se montre préoccupé des dangers que la ville pourrait courir en son absence, par suite de l'inimitié des Montchenu et surtout de son ancien favori le commandeur de Ranvers, entré au service du roi Louis XI. La nouvelle du siège de Rhodes par les Turcs retarda le départ des pèlerins. A Corfou, une partie d'entre eux, en particulier l'évêque de Genève et sa suite, renoncèrent, par crainte des Turcs, à pousser plus loin et regagnèrent Venise. Fabri donne de piquants détails sur la vie assez peu édifiante que Jean-Louis et ses compagnons menaient à bord de la galère. L'évêque ne revint à Genève qu'au mois de septembre.

766. — *Séance du 5 avril 1909.*

**L'action politique de Calvin hors de Genève, d'après sa correspondance, par M. Francis DE CRUE.** — Résumé d'un Mémoire publié à l'occasion du Jubilé de l'Université de Genève (Genève, 1909, in-8°).

**Les projets de reconstruction de la façade de St-Pierre au XVIII<sup>me</sup> siècle, communication de M. Camille MARTIN.** — Impr. ci-après, p. 143-156.

767. — *Séance du 29 avril 1909.*

**Les premières entreprises d'Emmanuel-Philibert de Savoie contre Genève (1559-1561) d'après les documents des archives étrangères, par M. Lucien CRAMER.** — Fragments d'un mémoire (en préparation) sur les *Relations extérieures de Genève au XVI<sup>me</sup> siècle.*

---

### Faits divers

Dans le courant de l'année 1909 la Société a publié :

Au mois de janvier, la troisième livraison du tome III du *Bulletin*, datée de juin 1908.

En cours de publication : le tome III des *Registres du Conseil de Genève.*

Sur la demande de la Ville de Genève, le Comité a résolu d'accorder son patronage et une subvention de 600 fr. à la publication des Registres de la Municipalité pendant la domination française, faite par les soins de M. Édouard Chapuisat.

Depuis le dernier exercice, la Société est entrée en échange de publications avec le Thüringisch-Sächsischer Verein für Erforschung des vaterländischen Altertums und Erhaltung seiner Denkmale, à Halle. D'autre part les relations qu'elle entretenait avec la Société départementale d'archéologie et de statistique de la Drôme ont pris fin.

Les travaux de classement de la Bibliothèque entrepris depuis plusieurs années par M. Camille Martin ont été poursuivis en 1908. La série complète des brochures genevoises du XIX<sup>me</sup> siècle et celle des brochures suisses sont maintenant cataloguées.